



Ils nous bassinent avec leurs blablas !

Au moment où ces lignes sont écrites, des centaines de manifestations ont lieu partout dans le monde pour crier à nos dirigeants qu'ils doivent agir et cesser leurs « blablas » procrastinatoires. Tandis qu'à Mauzé-sur-le-Mignon (opportunément rebaptisé Mauzé-sur-Bassine), dans les Deux-Sèvres, des citoyens, des paysans, des militants écologistes jouent au chat et à la souris avec des CRS bien déterminés à protéger le pique-nique de la FNSEA sur « sa » bassine. Bassine qui, sommet de l'absurdité, artificialise des sols au « bénéfique » de l'agriculture – intensive, bien sûr, et asséchera 10 ha de zones humides, drainera l'eau des cours environnants, l'empêchera aussi de s'infiltrer jusqu'à la protectrice nappe phréatique.



Pour Chemin Cueillant, la saison des formations et conférences bat son plein, moment fort d'échanges et de rencontres entre spécialistes d'une discipline, paysans agroécologistes aguerris et agriculteurs curieux et désireux de faire évoluer leurs pratiques. C'est que la lutte est à mener sur tous les fronts ! Et là où excelle (à sa modeste échelle) notre association, c'est sur le front du lien, des ponts entre la recherche paysanne et scientifique, entre le public et les paysans, et entre les paysans eux-mêmes, qu'ils soient écolos convaincus ou conventionnels commençant à comprendre que quelque chose cloche, le tout sans laisser personne sur le bas-côté ou sur sa faim... Ce qui serait bien le comble, pour une association paysanne !





Les nouvelles des groupes thématiques...



- **Fertilité durable des sols :** Vendredi 5 novembre, une petite bande mi-vigneronne mi-maraîchère d'adhérents de Chemin Cueillant s'est rendue à Péchaudier, dans le Tarn, pour une journée de formation sur la vie des sols **au Pecnot'lab de Rhizobiome**. Avec Jacques, Harmonie et Hélène, ils ont découvert les multiples indicateurs de la vie du sol et les moyens, plus ou moins faciles et techniques à mettre en place, pour les mesurer. Ils ont aussi pu s'initier à certaines de ces mesures, de celle, simplissime, de l'infiltration, avec un cylindre métallique et un chronomètre, à d'autres plus laborantines, utilisant révélateurs, pipettes et centrifugeuse (port du sarrau de mise!).

On retiendra de cette journée qu'une analyse de base – matière organique, pH, minéraux – ne suffit pas pour avoir une bonne idée de la vie d'un sol, qui dépend d'une multitude de facteurs chimiques, physiques et biologiques ; mais qu'avec un peu de volonté et de débrouillardise, il était possible de se monter un véritable petit labo de campagne à peu de frais. Entre Chemin Cueillant et Rhizobiome, des liens sont à cultiver !

- **Diversification par l'arboriculture :** Le 12 octobre, une délégation de Chemin Cueillant est allée à la rencontre d'arboriculteurs des Pyrénées-Orientales afin d'échanger sur la thématique des couverts végétaux au service de l'arboriculture. Cette demi-journée était orientée spécifiquement sur l'étape des semis, du choix des semences au travail du sol (ou pas !), en passant par les questions de calendrier. La réunion technique, coorganisée avec le Civam Bio 66, s'est déroulée sur le terrain, dans une ferme de Thuir, où la pluie, indispensable à la germination des semis, sait se faire désirer...





Focus : Conférence Changement climatique et impacts sur l'agriculture :

Nous étions une quarantaine le jeudi 4 novembre à être venus écouter Stéphane Thomas, ex-ingénieur à Météo France et aujourd'hui apiculteur au Somail. Par son professionnalisme, Stéphane nous a donné des données claires et précises permettant de dresser le tableau de l'évolution du climat au cours des derniers siècles et des projections quasi certaines (sauf éruptions volcaniques majeures...) pour les 30 prochaines années, du global au local, avec un accent mis sur le Minervois. Aucun catastrophisme mais des informations pour mieux penser et organiser nos cultures de demain ! Ce partage a suscité un intérêt certain et la jauge des inscriptions a vite été atteinte. Rassurez-vous, la thématique sera de nouveau proposée dans les mois à venir, et en attendant... plantez des avocatiers et des agrumes !

A venir :

- **27 novembre : conférence - Faut-il reprendre la terre aux machines ?**
Portes ouvertes de la Maison des Technologies Paysannes suivies d'une conférence-débat : quel projet politique pour une autonomie alimentaire et paysanne sur nos territoires ? Avec des sociétaires de l'Atelier Paysan. *Félines-Minervois (34) - 16h à 22h.*
- **2 décembre : conférence - Inviter la chauve-souris dans les vignes.**
La chauve-souris contre le ver de la grappe, ou la biodiversité au service de la vigne, avec la LPO et des témoignages de vignerons. *Domaine du Pech d'André à Azillanet (34) - 9h à 12h.*
- **9 décembre : réunion technique sur les outils autoconstruits au service de la viticulture.**
Démonstration d'outils avec Jean-Pierre Conte de l'Atelier Paysan. *Domaine de Gabelas à Cruzy (34) - sur inscription - 9h à 13h.*
- **15 décembre : conférence - Maraîchage sur sols vivants : un pari gagnant !**
Témoignages et retours d'expériences de Johann Lecocq et André Trives, maraîchers en climat méditerranéen. *Mailhac, 9h-12h.*

